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DATOS PRINCIPALES

Fecha: 6 de junio de 2025
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Número de participantes: 80
Coordinador/a: Pedro Cristóbal Andrés

La historia de esta conferencia comienza meses atrás de su realización, cuando la Asamblea General Anual
del Club celebrada el pasado mes de noviembre de 2024, aprueba el calendario de actividades para el año
2025, donde se programa para el mes de junio, viernes 6, una actividad cultural del tipo de una conferencia
con el título de “La Conquista del Polo Sur”.

Desde ese momento se pone en marcha una maquinaría de planificación y organización de todos los
aspectos que conlleva este evento.

En primer lugar, aunque ya se había establecido contacto previo, se contacta con el conferenciante, el
investigador y científico “Javier Cacho Gómez”, para comunicarle la decisión de la Junta Directiva de la
realización de la conferencia para el viernes día 6 de junio. Comprometido el conferenciante se pasa aún
nuevo punto.

En segundo lugar, y también muy importante, se trata de decidir el lugar adecuado para realizar tal evento.
Se descarta llevarlo a cabo en el Centro Cultural “Eduardo Chillida” de Moratalaz porque en un salón
multiusos que no reúne condiciones para dictar una conferencia, aunque en él, el Club ya había realizado la
última conferencia llevada a cabo en junio de 2019 con el mismo conferenciante y sobre el tema del
explorador noruego “Nansen”.

Durante el mes de enero de 2025, se buscan alternativas de salón que reúna unas mínimas condiciones de
confortabilidad, aforo y acústica. Además, de que este bien comunicado por transporte público. Se
encuentra en el distrito de Retiro y en la zona de Pacífico, que reúne las características aludidas, aunque en
principio se tenía duda de que el aforo fuera el adecuado.

Se trataba de la Biblioteca Pública “·Elena Fortún” que se encontraba en la calle de Doctor Esquerdo nº189,
a caballo entre las estaciones de metro de Pacífico (línea 1) y Conde Casal (línea 6). A unos ciento
cincuenta metros de cada una de esas estaciones.

El auditorio era un salón muy coqueto con los elementos necesarios para realizar una conferencia. Si bien
era cierto que el aforo tenía 74 butacas, más cuatro o cinco personas que estuvieran en la mesa de
presentación del acto.



Y este punto fue un elemento de duda porque no sabríamos cuantas personas acudirían al evento hasta el
momento de su realización. Podría darse la hipótesis de que no fuéramos capaces de llenar el aforo y
resultaría un fracaso o por el contrario que la demanda de asistir fuera numerosa y no pudiésemos atender
a todos los que se presentasen. Y como preveíamos la incógnita no se despejo hasta minutos antes del
comienzo de la conferencia.

No obstante, al final, una visita que hicimos Arturo Alaejos y yo al auditorio nos inclinó a decidir por reservar
este auditorio para el día de la conferencia. Puestos en contacto con la dirección centro y en persona de su
subdirectora, Myrian Serrano, solicitamos formalmente la reserva del auditorio. Y tuvimos en dicha
subdirectora toda la colaboración que solicitamos a lo largo de los meses de preparación de la misma.

La decisión de llevar a cabo la conferencia en este auditorio fue reafirmada en un momento futuro en que
nos reunimos, el responsable de cultura del Club (Luis San Miguel), el conferenciante (Javier Cacho) y yo
mismo.

El siguiente paso que se tuvo que llevar a cabo fue la planificación de la promoción que deseábamos hacer.

En primer lugar, debíamos de diseñar un cartel que fuera atractivo y llamativo del evento y que nos sirviera
tanto para imprimirlo físicamente (repartirlo) como digitalmente para lanzarlo a través de la web del Club y
otros medios on-line.

Para ello solicitamos a nuestro socio técnico en gráficos digitales (Iván Paniagua) que nos hiciera una
composición con los datos que previamente le aportamos, fotografía del conferenciante, mapa con las
trazas de la ruta seguidas por los exploradores, así como otros datos de interés, como logos de
colaboradores, situación, fechas y medios de transporte público del Centro donde se iba a desarrollar la
conferencia.

Una vez realizada la composición se nos envió un borrador que tras unas pequeñas modificaciones se dio el
visto bueno y estaba listo para ser reproducido.



Por otro lado, se diseñó realizar una promoción intensiva y extensiva en dos grandes direcciones, una a
nivel interno del Club y otra a nivel externo.

A nivel externo promocionamos la conferencia mediante la entrega de carteles y octavillas impresas (del
cartel) que se hicieron al efecto, repartiéndolas a entidades del mundo de la montaña y el deporte. Entre
ellas a la Federación Madrileña de Montaña, a la Librería Desnivel, a los Centros Culturales de Moratalaz
(Eduardo Chillida) y de Retiro (Elena Fortún), donde se iba a celebrar la conferencia, así como al Club
deportivo de taekwondo de Madrid (Hankuk).

Así mismo se envió una carta digitalmente a través del correo electrónico a los 150 clubes de montaña de
Madrid inscritos en la Federación Madrileña de Montañismo, invitándoles a la asistencia a la conferencia e
incluyéndoles el cartel del evento.

En cuanto a la promoción interna, para los socios del Club Pegaso, se establecieron varias líneas de
actuación.

La primera fue que en los boletines mensuales que envía en Club a los socios con las informaciones de
actividades y otros temas de interés montañero, se insertase durante los tres meses previos a la realización
de la conferencia (marzo, abril y mayo) textos y fotografías realizadas al efecto donde se informase de la
realización de tal evento. Se pensaba que era una manera directa de hacer llegar a más 7000 socios que
tiene el Club la planificación de esta conferencia.

Para completar la promoción del evento, se imprimieron 400 octavillas del cartel de información de la
conferencia y se repartieron a los participantes de todas las actividades oficiales del Club realizadas en el
mes de mayo.

Igualmente, y de forma directa a través del responsable de la web del Club (Luis Cano) se instó a que se
pusiera el cartel durante el mes previo a la conferencia en un lugar preferencial de la web del Club en la
primera pantalla que sale al inicio de su visualización.

También se planificó y organizó la posible venta de libros editados por el conferenciante y relativos a la
exploración polar en el momento de la realización de la misma. Para ello se quedó con el conferenciante
para que nos indicase los títulos disponibles y los precios a los que se debía cobrar cada título.

Por nuestra parte solicitamos a una socia del Club (Azucena de Pedro), la cual se brindó diligentemente, a
que fuera la responsable de la organización, venta y cobro de los libros durante el acto de la conferencia.



Igualmente solicitamos a uno de los socios, que es un buen fotógrafo (Vicente Sánchez), donde los haya,
que hiciera un reportaje de la realización de la conferencia, que serviría para tener un soporte documental
para poderlo colgar en la web del Club y entregarlo tanto al conferenciante como a la dirección del centro
“Elena Fortún”.

Ha llegado el viernes día 6 de junio y todavía queda por concluir la preparación de la conferencia que el
grupo que nos hemos comprometido en las diferentes funciones de logística de la misma, nos citemos una
hora antes (17:00h) del comienzo de la conferencia para llevar a cabo la organización del auditorio.
Componemos esta pequeña comisión, el propio conferenciante (Javier Cacho), Luis San Miguel, Azucen de
Pedro, Vicente Sánchez, Javier Artime y yo mismo.

No ha pasado mucho más de las 17:30h cuando observamos un nutrido grupo de personas que ya está
esperando que se le de entrada al auditorio. Así que en ese momento se decide abrir la puerta para que
vayan acomodándose los que van llegando.

No son, todavía, las 18h, cuando la subdirectora del Centro (Myrian Serrano), a la vista de la aglomeración
que se está produciendo, decide dar entradas físicas para que solo entren el número de asistentes
disponibles en el auditorio (74).

Es la hora de comienzo (18h) y se constata que ya está cubierto el aforo y que hay como veinte o treinta
personas más, pendientes de entrar y muchas de ellas conocidas y socios muy activos del Club Pegaso,
que al estar completo el aforo no pueden entrar. Uno de ellos el propio presidente del Club (Rafael Delgado)
que, a duras penas, se le hace un hueco sentándose encima de un armario cerca de la pantalla del auditorio.

Pasan unos minutos de las 18h cuando el responsable de cultura de Club, inicia la apertura del acto, dando
las gracias a los asistentes por su presencia en el auditorio, anunciando el título de la conferencia que se va

a dictar y presentando a los componentes de la mesa. A su
izquierda se sienta Azucena de Pedro, quien va a ser la
encarga de la venta de los libros del autor, sobre el tema de
la Antártida. A su derecha y junto a él, me presenta a mi
como coordinador del acto y quien va a hacer la presentación
del conferenciante y más a la derecha, en el extremo, al
propio conferenciante, Javier Cacho.

Terminada esta pequeña alocución me cede la palabra para
la presentación del conferenciante.

Saludo a los asistentes, comento la trayectoria del

conferenciante desde su nacimiento hasta su
formación académica. Y a continuación indico
los tres grandes rasgos de su personalidad.
Su función investigadora y científica, a lo largo



de su vida, su capacidad literaria exponiendo con una sucinta sinopsis, los títulos de los libros editados por
el conferenciante relativos a la exploración polar y por último su facilidad divulgativa.

Termino la presentación con la exposición del reconocimiento que el conferenciante ha tenido tanto a nivel
Nacional como Internacional y agradeciéndole de antemano que aceptase la solicitud que se le hizo en
otoño pasado de que impartiera esta conferencia.

Con el aplauso cerrado de la concurrencia al conferenciante, se le cede la palabra para que comience su
exposición cuando son aproximadamente las 18:30h.

Comienza su alocución, Javier Cacho, situándonos los antecedentes que se van sucediendo en los
primeros años del siglo XX, en la preparación de las expediciones que se desarrollan en aquellos momentos
con la intención de llegar al Polo Sur.

Con estos prolegómenos nos describe de forma sencilla y clara la manera de organizarse las dos
expediciones (noruega y británica) que van a competir, años después, por alcanzar “primero” el Polo Sur.
Cómo son sus barcos, cómo es la tripulación que eligen, cómo son los medios de arrastre que cada uno va
a utilizar en la Antártida y hasta cómo es la distribución de la comida que han de depositar a lo largo de la
gran travesía (1300km) hasta alcanzar el Polo Sur.

Una vez explicada la preparación de cada expedición, Javier Cacho nos va relatando a través de las
imágenes en la pantalla, como cada expedición, por el itinerario que cada uno ha previsto, va avanzando y
sorteando las dificultades que se van encontrando.



Ambas expediciones, y sin tener contacto una con la otra, comienzan la carrera hacia el Polo con una
diferencia de unos 10 días.

La trayectoria de la expedición de Amundsen parte desde la Bahía de las Ballenas (aproximadamente a 78º
30´S) con una distancia aproximada de 1300 km y un mas larga que la que hiciera Scott. Además, una vía
todavía no transitada por nadie.

La trayectoria de la expedición de Scott parte desde la isla de Ross, específicamente en la península de Hut
Point, con una vía ya transitada por la expedición que años atrás había realizado la expedición de Ernest
Shackelton y que se había quedado a solo 100 millas de alcanzar el Polo Sur, y cuyo paso por la cordillera
Antártica ya se conocía y se ascendía a la plataforma polar por el glaciar de Beardmore.

Nos dice Javier Cacho que tanto la preparación previa de la expedición de Amundsen, como la climatología
que se produjo con esa diferencia de salida de las dos expediciones dio el resultado de que los noruegos
alcanzasen el Polo Sur el 14 de diciembre de 1911, mientras que los británicos tardarían un mes más en
lograrlo. Esto fue el 17 de enero de 1912.

La vuelta de las expediciones, para los noruegos fue muy pacífica. El tiempo les acompañó de forma muy
favorable, con lo que el avance fue muy rápido y fueron cumpliendo las etapas como tenían programadas y
encontrándose los depósitos de comida y combustibles de forma regular. Los noruegos llegaron sanos y a
salvos al final de la ruta en el mes de marzo; mientras que para los británicos esa diferencia de un mes de
demora respecto de los noruegos en alcanzar el Polo Sur tuvo el efecto de que acabándose el verano
austral hubo un cambio fundamental en la climatología que les fue retrasando el avance y fue perjudicando
su marcha, ralentizándola. Las bajas temperaturas se hicieron presente, el frio intenso y las tormentas
glaciares dieron lugar a enfermedades y accidentes, y quedaron atrapados para siempre (29 de marzo de
1912) en el glaciar antártico.

Javier nos relata con verdadera emoción los últimos momentos de la expedición británica y de la vida de
Scott apelando al gobierno británico para que ayuden a sus
familias en un mensaje épico que dirige al pueblo británico.

Acaba la conferencia cuando son las 20:15h. con un fuerte
aplauso de los asistentes al acto.

A continuación, se abre un tiempo de preguntas que
diligentemente Javier Cacho va contestando.

Acabado este acto, Javier Cacho va firmando los libros que han
ido comprando los asistentes y se da por terminado el evento a
las 21h.



Roald Amundsen (1872-1928)



Robert Falcon Scott (1868-1912)


